

NUMERO DEL DIA

cinco céntimos

Precios de suscripción

Madrid, un mes... 1,50 pesetas
 Provincias, trimestre... 5
 Extranjero, año... 40
 Clases é individuos de tropa, mes, una peseta

Tarifa de anuncios

Cuarta plana... 10 céntimos línea
 Reclamos y noticias... 25
 Proyectos, planos, retratos, etc., precios convencionales.

NUMERO ATRASADO

quince céntimos



EL EJÉRCITO Y ARMADA

DIARIO DEFENSOR DE SUS CLASES ACTIVAS Y PASIVAS

Fundador y Director: Don Clodoaldo Piñal

L. Barraquer & C.

Imprenta J. Layunta y Compañía

Redacción y Administración:
 Alcalá, 25 (antes 19 duplicado), 3.
 APARTADO NÚM. 436

Pizarro, 15.—Madrid

NUESTROS HÚSARES

En el desfile

Son ellos, nuestros Húsares, los tradicionales ginetes de caballería marcialidad, gentil prestancia y temeridades leoninas; vuelven de luchar como buenos por el honor y por la grandeza de la Patria; bajo el cielo africano, han dado una prueba más de su disciplina y su bravura: son los mismos de siempre, los que sueña la imaginación para el triunfo, el sacrificio para sus trances y el avance para su empuje; vuelven merecedores de la gratitud y del entusiasmo nacionales, personificando con su bizarra una esperanza, evocando santos recuerdos, y el polvo que los cubre se ha formado, tal vez, en aquella tierra salvaje, con los restos de nuestros antepasados allí muertos, polvo de bendición levantado bajo el trótar de sus corceles, más que a impulsos del viento, por el afán, quizás, de un supremo beso al heroísmo!

Son de los que han dado con el relumbrar de sus aceros eterna luz para nuestras páginas de gloria; en sus filas ha tenido realidad cuanto de sublime y de grande se puede concebir en el ejercicio de las armas, en la manifestación del valor, en la difícil práctica de las virtudes militares, y por esto su historia, más que una historia es un dechado, una galería ejemplar de proezas maravillosas, de arrostos increíbles y de merecimientos perdurables.

Desde la soberbia firmeza del humilde soldado que sólo ya y rodeado de cadáveres, prefiere morir antes que rendirse prisionero, á la gran carga en línea, potente y arrolladora que aniquila, todo se registra en sus hazañas; el duelo personal contra muchos; la bandera titánicamente arrebatada; el compañero, el jefe, salvados con grave riesgo, milagrosamente, de la muerte; los cañones tomados, y las fortificaciones pisoteadas.

Buscad en aquellos hechos memorables de Calcinato y de la Guadaña, de Brihuega y Villaviciosa, de Trouillas y Bailén, de Villarejo de Salvanes y de Molina, de Villarrobledo y Peñacerrada, de Segura y Morella, de Lucena y de Ueseras, del camino de Tetuán y de Castillejos, de Cabo Negro, de Montejurra y de Abarzuza..., en todos cuantos intervinieron como actores, y en todos ellos los habreis de admirar dignos siempre de nuestra

hermosura legendaria, brillando entre los mejores y los buenos.

Ellos han dado para la inmortalidad los ilustres nombres de Urbina y de Septim, de Manzano y Palanca, de Gamir y de Rivas, de Guajardo y de Malagón, de Peralta y Zavala, de Diego de León, de Gutiérrez de la Concha, de Pezuela, de Lemery, de Aldama, de Jaquetot y de Palacios, de Mur y de Loresecha y de Buitrago, de toda una pléyada luminosa, y ellos merecieron que un día, memorable para la libertad, les dijera con justificada razón el caudillo vencedor en Mendigorria: «Sois la esperanza de la Patria, la honra de Ejército y el terror de los enemigos».

Son ellos, nuestros húsares, los tradicionales ginetes de caballería marcialidad y temeridades leoninas; vuelven de luchar por España, y al descubrirnos ante sus laureados estandartes, al recordar ese libro de oro que han sabido escribir con su disciplina y su bravura, el entusiasmo hace palpar nuestros corazones de soldado, el orgullo nos galvaniza y con voz que arranca del alma, les decimos:

¡Bien venidos, hermanos; compañeros gloriosos en la religión del honor, bien venidos!

El Sr. Canalejas

La caída del Sr. Moret no ha sorprendido á nadie; era esperada. Desde que subió al Poder, todo el mundo preveía que no duraría mucho. Subió bajo tan malos auspicios, que, en realidad, no podía sostenerse.

El error más grave cometido por el Sr. Moret ha sido el empeñarse en sostener el bloque; y el bloque le ha matado, porque esas ligas y esas amalgamas no son sino verdaderas conjuras contra la Patria. Y de tal modo y en tan alto grado son inmorales, que no pueden ni siquiera tener realización material. Es totalmente imposible sumar cantidades heterogéneas; milagro que quiso hacerse aquí, en Cataluña, con la Solidaridad, y pese á mi amiga «La Tribuna», que tanto se burló de mí porque me declaraba en contra, en el momento mismo en que Cataluña en masa votaba por ella; la Solidaridad se ha deshecho por sí misma, trayendo el descrédito á nuestro Principado, muchos años de atraso, y dando el más completo triunfo á Lerroux, en daño, cuando precisamente se había formado para dañarlo.

Lo mismo ha pasado ahora con el bloque, imitación desgraciada de la Solidaridad catalana. Se ha deshecho por sí mismo; porque repito que es imposible sumar cantidades heterogéneas, y ha eleyado más aún al Sr. Maura, contra el cual precisamente se había forma-

do; y ha sido tan alta su elevación, que hasta hoy ha sido la fuerza más genuina y más poderosa de opinión pública; en términos, que le bastó declarar su «implacable hostilidad» al Sr. Moret, para matarlo.

Y se me dirá, tal vez, que con Maura también se suman y coaligan todos los conservadores. Sí, es cierto; pero no hay en realidad cantidades heterogéneas en esa concentración de fuerzas; antes bien, valores homogéneos tendiendo á formar un todo compacto, resultando por esto una verdadera solidaridad que ha surgido espontáneamente ante la necesidad de la defensa de los principios conservadores que les son comunes. Los conservadores son todos monárquicos, todos católicos, todos patriotas, todos partidarios del Ejército, todos aplauden la guerra del Rif... ¿dónde están las diferencias?

En ellos no hay, pues, coalición, sino que forman un solo y verdadero partido; tal vez el más homogéneo de los que hayan existido en España. Lo que hay simplemente es, que todos los hombres de sentimientos conservadores han ido reconociendo á Maura al compás de los acontecimientos que lo iban revelando como el único hasta aquí capaz de dirigirnos, y no una Solidaridad como la catalana, ni un bloque como el del señor Moret, sustituido afortunadamente y á tiempo por el Sr. Canalejas.

¿Existió esa homogeneidad en los elementos que pretendió acaudillar el señor Moret? ¿Qué homogeneidad existe entre el partido republicano, que tanto pretendió atraerse, y el monárquico que él representaba? El había de desarrollar una política ú otra. Si hacía política republicana traicionaba al Rey, á quien había jurado servir; si monárquica, traicionaba á los republicanos. ¿Cómo juntar estos extremos, que es el defecto constante de tales contubernios?

Un hombre que recurre á esos medios para hacer política, demuestra sobradamente que no tiene opinión, y que su medro personal es su único fin. Cesa, por este simple hecho, de tener representación, no tiene derecho á ser político siquiera, ya que en política los hombres no interesan sino por lo que representan; y el Sr. Moret se destituyó á sí mismo. No puede realmente culpar á nadie de su caída; se había hecho él mismo imposible, y por eso había de caer forzosamente y pronto.

Le ha sustituido el Sr. Canalejas, que era realmente el más indicado para sustituirle, dentro del partido liberal. Pero... ¿tendrá éxito? De él dependerá. Por de pronto, no tengo duda de que se le dará el decreto de disolución de las actuales cortes, y de elección de otras nuevas, simplemente porque es natural que la Corona tenga gran interés en apurar hasta la colilla de este cigarrillo del partido liberal que se está agotando.

Seguirá el Sr. Canalejas, ya en el poder, en los radicalismos mantenidos en la oposición? Si siguiera en ellos, será derribado, sin probabilidades de volver al Gobierno jamás, acabándose con él el partido liberal que se estaba muriendo de viejo.

Si Canalejas resulta tan hábil como ha

sido caballeroso, defendiendo la conducta de Su Majestad, como eminentemente constitucional, hará un partido canalejista, aunque se le llame democrático, que el nombre no hace la cosa, y así podrá tirar algunos años más, tal vez mientras dure el jefe.

El liberalismo ha perdido ya su razón de ser, y por eso es como un anciano á quien se le quiere conservar la vida artificialmente. Pero es inútil... se está muriendo. El liberalismo tuvo por objeto la revolución en España, y la revolución está hecha; y no sólo hecha, sino desacreditada, y con el descrédito no es posible la vida en política. Por eso digo que el liberalismo es un viejo que se está acabando.

Cuando el liberalismo vino al mundo, vino con la palabra «revolución» en los labios, palabra que á la sazón evocaba las más lisonjeras esperanzas, esperanzas que han sido totalmente defraudadas.

En consecuencia, los unos se han hecho conservadores, los otros se han arrojado en brazos de la república, del socialismo y de la anarquía, dándose por engañados y pretendiendo hacer la revolución, que, dicen, está por hacer, lo cual es cierto, entendiéndolo la revolución como ellos la entienden.

Ellos entienden que hacer la revolución es destruirlo todo; y en este sentido es claro que está por hacer, ya que nada se ha destruido, ni aun siquiera el Trono, en camino de lo cual iba Moret. Hoy, pues, la vez «revolución» no evoca más que amenazas de muerte y de destrucción; por lo cual todo el que tiene una peseta, ha dejado de ser liberal para ser conservador; esto es, contrario á la revolución.

En este estado psicológico, que los sucesos y desengaños han creado, más que los diarios, que no hacen tanta opinión como se imaginan, no cabe el liberalismo; porque tiene que ser conservador forzosamente, por el simple hecho de haber llegado al poder; y como este matiz de liberal-conservador ya lo lleva el Sr. Maura, resulta que no hay lugar para el liberalismo.

Por eso no tiene programa ni es posible formarlo. Ya no vive sino de recuerdos históricos; y los partidos militantes, que han de ser todo acción, no pueden vivir de puros recuerdos. De ahí que Moret no ha podido presentar un programa, porque no hay margen para formarlo, y emprendiera una política de habilidades que han resultado inhabilidades.

La crisis del liberalismo es, pues, natural, inevitable; ha sido producida por el desenvolvimiento lógico y natural de los sucesos. ¿Qué política desarrollará el Sr. Canalejas en ese vacío moral que los acontecimientos han formado para toda idea liberal? El tiempo lo dirá; pero no me recato de decir que no tengo fe en ella. No creo que tenga éxito; no creo que consiga crear nada estable. El ambiente le es contrario. Ese ambiente que ha derribado al Sr. Moret, ¿no acabará también con él? Yo creo que sí.

Francisco Jaume

Barcelona 23 febrero 1910.

Nosotros, respetando la opinión emitida por nuestro estimado colaborador, abrigamos la esperanza de que el ilustre Sr. Canalejas ha de crear un verdadero partido liberal democrático, del cual será jefe indiscutible, y al frente del cual alternará con el Sr. Maura el desempeño del alto cargo de jefe de Gobierno.

Los primeros pasos dados por el señor Canalejas son garantía de éxito, y para conseguir éste, justo es que se ponga á su lado todos los hombres de buena voluntad y amantes de la Patria, para auxiliarle en su labor de reconstitución nacional.

Y como ésta ha de tener como base la reconstitución económica, el papel principal dentro del Gobierno, tócale al señor Cobian, como ministro de Hacienda.

Sin que ésta se reconstituya, buscando nuevas fuentes de ingreso con la rapidez que el caso exige, no hay posibilidad de dar conveniente y eficaz solución á los graves problemas que tanto urge resolver.

Entre ellos se destacan la reorganización del Ejército y el desarrollo de nuestra Marina militar.

Faltan para lo primero, disposiciones sobre reclutamiento y reemplazo que han de basarse sobre el servicio obligatorio y la instrucción militar, las cuales llevan consigo el problema de acuartelamiento, no tan difícil de resolver.

A estas disposiciones han de seguir las de adquisición de material de guerra, entre el cual es preferente el de artillería para la defensa de las costa y el armamento de los regimientos del arma, y para cuya adquisición es ya de urgente necesidad y de gran conveniencia, que se adopte el natural y lógico sistema de concursos públicos, para la elección de cañones y su reproducción en nuestras fábricas nacionales, lo mismo oficiales que particulares.

El desarrollo que imperiosamente exige nuestra Marina militar, precisa un presupuesto ordinario de cien millones y duplicar el crédito extraordinario de los 200 ya concedidos para la construcción de la futura escuadra.

Y para todo esto hay sobrados recursos si el Sr. Cobian toma á verdadero empeño el encontrarlos.

En nuestra colección sobran artículos que demuestran esta afirmación y sobre los cuales, á pesar de ser de tan urgente necesidad resolver el relativo á subsistencias, ningún periódico de gran circulación los ha recogido.

¿Para qué? Necesitan el cerebro de sus directores y las plumas de sus redactores para la árdua empresa del constante batallar sobre política menuda, por la que han de ocupar los combatientes los más altos puestos de la Administración pública, puestos que han de dejar forzosamente á otros en no lejano tiempo, y por lo cual hay que aprovecharse de ellos para crearse amistades é influencias, con cuyo fatal sistema se van creando grupitos y agrupaciones dentro de cada partido, con lo cual se va haciendo, de camino, la felicidad del país.

Notas del día

Felicitación de Su Majestad.

Ha felicitado al Gobierno por el realce y brillantez que tuvo la recepción que la corte hizo ayer á los húsares regresados del Rif.

Bandadas de pordioseros.

El espectáculo que ofrece Madrid estos días es tristísimo, deprimente y bochornoso para el nombre de España. Sean trabajadores á quienes junta en las calles la falta de ocupación, ó sean mendigos profesionales que utilizan las circunstancias para pasar por obreros sin trabajo y ejercer sin estorbos su industria, el caso es que recorren estos días (ayer seguían) la corte de España grupos de postulantes callejeros, organizados á modo de las comparsas carnavalescas, pero graves, serios, retratada en el semblante la miseria y apenando el alma de cuantos lo contemplaban.

Sea lo que fuere y por lo que fuere, el hecho es escandaloso, y para ser meditado, acaecido como es en normales circunstancias de la vida nacional. Ni en Marruecos, ni en parte alguna del mundo se registra uno y otro día (ya va cerca de una semana) suceso semejante. ¡Esa sí que es significativa manifestación!

Eso, hágase lo que se haga y dígame lo que se diga, explíquese como se explique, por unos y por otros, por negros y blancos, por gobernantes y gobernados, por católicos ó álicos, acusa un deplorable estado de anarquía política y social, una absoluta falta de administración pública y especialmente de la Beneficencia pública y privada, en medio de plena barahunda de inconexas é ineficaces Asociaciones caritativas; es la que brota á torrentes de un organismo, ignora, empobrecido y enfermo.

A todos conviene atención inmediata y esfuerzo decisivo: vivimos en una profunda y aterradora inconsciencia de nuestro fundamental y trascendental atraso, así social como político.

Y arriba mucha luz y deslumbramientos de ideas, y aturdimiento de honores y placeres; y abajo algo carcomido que se hunde, la ola que sube, la inundación que llega desoladora; un cielo azul de primavera.

Premio á los somatenes.

El general Weyler ha estado en Tarrasa á imponer á D. Alfonso Sala, de los somatenes de Cataluña, la gran cruz del Mérito Militar.

Como siempre hemos dicho, esas milicias regionales creadas en cada lugar según las circunstancias geográficas é históricas especialísimas, cumpliendo distinta misión, según las necesidades de cada país, con misión á veces gue-

rrera, de defensa nacional como en Canarias, aisladas y expuestas á todas las aventureras sorpresas y embestidas, otras veces más adecuadas para la misión política interior, como la de los vascongados, ó constituyendo una singular policía social que mira al orden bajo varios aspectos, como los somatenes de Cataluña, son la mayor garantía de la integridad nacional y de la paz pública, tradiciones con las cuales no puede romperse sin peligro.

El no atenderles, no considerarles como una conveniente prolongación de la fuerza del Ejército y la Armada, es una superficial ligereza. Hay que subordinarles y armonizarlos.

Bueno es que haya que crear algo nuevo nacional donde esa obra tradicional no existe; pero lo que está implantado, lo que hay que hacer es cultivarlo.

Esto habrá de tenerse presente al tratar de la reorganización del Ejército, incluso en la ley de reclutamiento.

Mitines de ayer.

Gran mitin en Bilbao contra las escuelas láicas: desórdenes, cargas, carreras y heridos dentro del local y á la salida.

En Bilbao no había ninguna escuela láica; y en vista del mitin conservador, los liberales han acordado establecer una.

No hay duda que las propagandas políticas dan gran resultado... por lo general, adverso.

En Valencia, el mando del Ayuntamiento republicano y la propaganda de Blasco Ibáñez, Soriano, Azati, etc., van haciendo una gran opinión monárquica y religiosa.

El mitin de ayer á favor de las escuelas láicas poco concurrido.

El público suele ir aquí en contra de los mitineros de oficio.

En el Rif: Contrabando de armas.

Háblase de un alijo de armas por un barco holandés que, perseguido por un cañonero español, ha varado cerca de Tetuán, naufragado cinco de sus tripulantes.

Faltan detalles. De todas suertes es evidente que hay que reforzar inmediatamente nuestra pequeña marina perseguidora del contrabando.

Nel extranjero.

Desaparecido el peligro del conflicto franco-marroquí.

Mejor aspecto las cuestiones de Turquía por el lado de los Balkanes y el de Grecia.

Entrada en Madrid de la brigada de Húsares

La entrada de los brillantes regimientos de Húsares de la Princesa y de Pavía, en el día de ayer, espléndido de luz, ha sido hecha de un modo solemne y con el orden que exige todo acto militar.

El desfile resultó imponente y majestuoso, cual correspondía á unas tropas que vuelven triunfantes de la dura campaña sostenida en los campos rifeños.

Cumplióse en un todo lo dispuesto por el capitán general en la orden circular y la brigada se puso en marcha á los toques de atención, á eso de las once y media, entrando por la calle de Alcalá en columna de secciones.

Aplausos, aclamaciones, flores y palomas, recibieron en gran cantidad durante el desfile, y la ovación fué mayor aún al paso de los jinetes de la brigada por la Gran Peña, ministerio de Hacienda y Círculo de Bellas Artes.

En el Ayuntamiento estaban á la puerta el alcalde y los concejales, y desde los balcones, como desde los de la embajada de Italia, cayeron lluvia de flores sobre los húsares.

El Sr. Canalejas, como jefe del Gobierno y acompañado del señor ministro de la Guerra, dirigió al general Sr. Milans del Bosch, la bienvenida en los términos siguientes:

«En nombre del Rey y en nombre de España saludo á los heroicos soldados y voluntarios que han defendido la santa causa de la patria en Melilla.»

El general contestó agradeciendo, en nombre de sus húsares, aquel saludo.

En los balcones de Palacio estaba la Real Familia, á la que acompañaba el jefe del Gobierno, el de la casa militar, general conde del Serrallo, y el obispo de Sión y ayudantes de S. M. que vestían el uniforme de los húsares de Pavía.

La guarnición desfiló marcialmente en el siguiente orden:

División mixta, al mando del general Manso.—Ingenieros, zapadores minadores y telegrafistas.

Regimientos de infantería de Asturias y Covadonga.

Brigada de cazadores mandada por el general Alfau y formada por los batallones de Madrid, Barbastro, Figueras y Las Navas.

División del general Huertas.—Brigada de artillería del general Rosales, formada por el 4.º regimiento ligero de campaña y el 5.º montado.

Brigada del general Palanca, formada por los lanceros de la Reina y Príncipe. Guardia civil á pie y montada.

El desfile terminó á la una menos diez.

En la plaza de San Marcial se efectuó la dislocación. La brigada de Húsares, por San Marcial, fué á tomar las calles de Carranza, Sagasta, Génova y Goya, para seguir á Alcalá de Henares; los cuerpos alojados en los Docks, Reina Cristina y San Francisco marcharon á estos cuarteles por los paseos de San Vicente y de la Virgen del Puerto, siguiendo los montados las rondas, y los de Infantería la calle de Segovia y los cuerpos restantes el camino más corto para los suyos respectivos.

Cuando terminó el desfile, la gente se agolpó á las puertas de Palacio para presenciar la salida de los ministros.

Al salir el Sr. Canalejas se oyeron muchos vivas y aplausos al presidente del Consejo, á los cuales contestó saludando cariñosamente á cuantos allí estaban.

El ministro de Hacienda envió ayer al capitán general 2.000 cigarros de 15 céntimos y 1.000 cajetillas de 45, que la Sociedad Arrendataria de Tabacos ha regalado con destino á los soldados que forman en los dos regimientos de húsares.

También envió 300 tabacos habanos, regalo de la misma Compañía para los jefes y oficiales de ambos regimientos.

El Banco de España puso á disposición de la citada autoridad militar 5.000 pesetas con análogo destino, y la Diputación provincial otras 2.000, que han sido invertidas en un rancho extraordinario.

El ministro de la Guerra ha dirigido al capitán general una Real orden expresándole la complacencia del Rey por la perfecta instrucción y brillantez con que presentó á la guarnición en el acto militar de ayer.

Le felicita en nombre del Gobierno, y le ruega que haga extensiva la felicitación á sus subordinados.

Como se ve, el desfile de ayer no fué aquél de la brigada de cazadores, que tanto lamentamos y que dejó en el ánimo de los mismos embajadores extranjeros, la misma impresión.

Noticias militares

Se sigue comentando la disposición por la que fueron relevados dos coroneles, uno de Artillería y otro de Ingenieros, en Sevilla, declarándose en situación de reemplazo.

¿A qué obedeció la orden? No lo sabemos; pero sin entrar en otro terreno que en el puramente militar, hemos de manifestar que si la disposición obedeció á mal estado de los regimientos res-

pectivos, ya por su instrucción, policía ó cualquier otra falta, hay más responsabilidades que exigir y disposiciones que tomar, pues el superior no ha de disculparse con la omisión ó descuido de sus inferiores en los asuntos que pueda y deba vigilar por sí, según disponen las Ordenanzas, no siempre cumplidas ni obligadas á cumplir con la severidad que exige la profesión militar.

Y como los comandantes generales de Artillería é Ingenieros, en primer lugar, y el capitán general de la región no son militares que se duermen en las pajas, no es de creer que el hecho arranque de nada que signifique abandono ó negligencia en el mando de los regimientos.

Bueno fuera que se supiera la causa de la disposición de referencia.

El general Weyler fué á Tarrasa, donde fué recibido con los acordes de la «Marcha Real» y no pocos vivas á España.

Revistó los somatenes y entregó las insignias de la cruz del Mérito Militar á D. Alfonso Sala, alma de aquella institución.

El respetuoso cariño y las vivas simpáticas que tiene el general Weyler en Cataluña se manifiestan constantemente, pero á pesar de ello creemos no vuelva á tomar el mando de aquella importantísima región, ya pacificada y en ordenada marcha política y militar.

El general Marina, que ha de asistir al casamiento de una de sus hijas con el capitán Sr. Sánchez Gómez, es posible que no vuelva á Melilla, pues necesita el natural descanso á las grandes energías desplegadas en la campaña, y aun cuando sonó para sustituirle el nombre del anterior ministro de la Guerra, ni por altas consideraciones de orden político ni por otras de militar, debe conferirse este mando al general Luque, que ha dejado un semillero de disgustos en el Ejército por sus ligerezas innecesarias é inoportunas, demostraciones de una energía tan fácil de desplegar, y que sólo fué aplaudida por los enemigos de la Monarquía.

Y cuantos han ahondado en la razón de sus disposiciones, censuran duramente lo relacionado con la forma de detención de los dignísimos capitanes Gólfín y Queipo, la saña empleada con el comandante Amado, algo referente al capitán Pignatelli de Aragón, con pasaportes, rufas marcadas, fechas y órdenes que se suponen dadas á algún gobernador, que de ser exactas, arrojarían viva luz que iluminaría caminos hoy en sombra y que han de iluminarse para el debido esclarecimiento de hechos que han de ser juzgados por la opinión militar en día no lejano, para que aquí se acaben ciertos convencionalismos y cier-

Hoy todo jefe de columna debe tener la persuasión de que cuando los árabes emprenden un ataque de noche, nunca es con el objeto de penetrar en el campo, sino únicamente con el de fatigar á la tropa, tenerla en pie, y obligarla á verificar una salida, esperando, en medio de la oscuridad, introducir la confusión en el campamento.

Repetidas veces hemos experimentado el deplorable resultado de estas salidas; la columna ha sido desordenada, la confusión se ha introducido en las filas, bravos soldados han sido muertos casi siempre por sus camaradas, y al día siguiente, á la hora de partir, los hombres estaban rendidos y se arrastraban penosamente hasta el otro vivac.

En el caso de un ataque de noche, he aquí el sólo medio que debe emplearse, y que siempre nos ha salido bien.

El comandante hace prevenir á su co-

lombas; pero el arte da medios con que burlarse de su agilidad y de su astucia. Un campo, un fuerte, una posición bien guardados y en los que se haya establecido una concertada vigilancia, nada tienen por consiguiente que temer de sus arrebatos ni sorpresas. La confianza es el enemigo peor en estas últimas, y la confusión lo que más debe precaverse y evitarse. Constantemente, pues, se deben tener muy presentes en Africa los consejos de la experiencia; no fiarse jamás en los abandonos de la calma, y como en parte alguna, recordar y cumplir aquel sabio precepto de nuestras añejas Ordenanzas: «Todo servicio en paz ó en guerra se hará con igual puntualidad y desvelo que al frente del enemigo.»—N. del T.

El Sr. Canalejas

ATAQUE NOCTURNO DE UN CAMPAMENTO FRANCÉS POR LOS ÁRABES

Nuestros campamentos han sido algunas veces atacados por los árabes durante la noche; en estas circunstancias, nos han ocurrido accidentes deplorables, y nuestros soldados, sorprendidos de improviso, se han fusilado unos á otros. Estos errores, que por fortuna se vienen haciendo más raros cada vez, nos ocasionaban mayores pérdidas que el fuego del enemigo.

He visto en ataques de noche hacer tomar las armas á toda la columna y tenerla así hasta el día, ó verificar salidas, al regreso de las cuales los batallones eran fusilados por sus camaradas. También he visto mandar tocar botasillas en noches oscuras, en términos que el jinete no distinguía las orejas de su caballo (1).

(1) Los árabes, y bajo esta denominación comprendemos á los argelinos y marroquíes, tienen suma destreza para deslizarse como reptiles y salvar silenciosamente las quebras; para ellos el más pequeño matorral constituye un abrigo, todo claro un camino fácil; trepan como lagartos y saben dejarse caer desde las alturas como

Folleón núm. 25

De la guerra en Africa

EL GENERAL YUSUF

Traducido y anotado por

JUAN PRATS Y GIMENO

Teniente Coronel de Infantería

Todo enemigo que se halle debe ser pasado por las armas, porque no es posible hacer prisioneros. Al cabo de diez minutos un segundo toque advertirá á la tropa que retroceda y se ponga fuera del alcance de la luz de los fuegos, á fin de que tan corta fuerza numérica no anime al enemigo; pero sucederá casi siempre que los árabes, atacados vivamente durante la noche, se confunden y se desordenan de tal manera, que les es imposible rehacerse y tomar la ofensiva antes de ser de día.

Los batallones que hayan quedado atrás deben ponerse en camino é incorporarse antes de amanecer, y así se tiene desde luego, al salir del campo enemigo, un número de hombres suficientes para obtener el resultado, el objeto único de la marcha nocturna, quiere decir, la destrucción del campamento.

Hay todavía otro medio de dispersar un campo enemigo, consiste en amenazar á una de las tribus de los contingentes que lo componen; se puede estar bien seguro de que ante semejante noticia, los hombres que se hayan separado de dicha tribu se apresurarán á reunirse con ella, y el campo quedará bien disminuido (5).

No me cansaré de repetir, é importa que todos los soldados se hallen bien persuadidos de ello, que cuanto mayor aglomeración de árabes encuentre una columna, mayor facilidad tiene para dispersarlos. Aquí es al contrario de lo que sucede en las guerras de Europa. Una masa de árabes, cualquiera que sea el valor individual de sus hombres, no resistirá jamás el empuje de nuestras bayonetas, y se puede dar por regla general, y aún absoluta, que un campo árabe, por muy numeroso que sea, atacado de noche con inteligencia y energía, es siempre tomado.

En un ataque de noche no es conveniente hacer prisioneros, porque los prisioneros árabes, cuya astucia es infinita, necesitan de una gran vigilancia, y casi

(5) Este artificio sólo nos parece recomendable cuando el campo enemigo sea demasiado numeroso y extenso para una embestida semejante, ó cuando se le quiera batir en detalle por escasez de fuerzas ó cualquier otro motivo, pues una de las circunstancias necesarias en todo ataque nocturno, es que la confusión que produzca la sorpresa, domine, por decirlo así, todo el campo, sin dejar en él sitio alguno donde pueda organizarse tranquila y serenamente la resistencia.—N. del T.

tos errores de concepto de cosas y personas en que está parte de la oficialidad del Ejército, á la cual habrá que hacer saber cosas que no sabe.

El mando del ejército de Africa, caso de vacar, por hacer dimisión de él el general Marina, llamado á ejercerlo por mil razones, ha de concederse á un general de larga y brillante historia militar, de autoridad indiscutible y del mayor prestigio, que, entre los príncipes de la milicia, puede elegirse fácilmente.

El jefe de Estado Mayor General, debiera ser entonces de la categoría de teniente general.

El capitán general residiría donde más conviniera al servicio: en Melilla, Ceuta, Algeciras ó Málaga, teniendo á sus órdenes inmediatas una estación naval, la más completa posible.

Es ya indispensable que á los asuntos africanos se dé toda la importancia que tienen, lo mismo en el orden político que en el militar, que es consecuencia natural de aquél.

Aplicación de indulto

La Gaceta ha publicado una Real orden de Guerra, que dispone se observen por las autoridades militares las reglas siguientes para la aplicación del reciente indulto:

1.ª La aplicación de los beneficios que se otorgan por dicho Real decreto corresponde en la jurisdicción militar á los capitanes generales de región, gobernadores militares, etc., con sus auditores, oyendo al funcionario del Cuerpo jurídico que tenga la consideración de fiscal en las cuestiones de competencia, según el Código de Justicia militar, y al Consejo Supremo en las causas que pendan ante el mismo.

2.ª El indulto de los reos condenados por los delitos á que se refiere el Real decreto, surtirá todos sus efectos á partir del 23 de febrero; fecha de su publicación en la Gaceta.

3.ª Quedarán en suspenso todos los expedientes de indulto particular que se refieran á hechos de los que comprende el Real decreto.

La suspensión de estos expedientes será sólo hasta que se declare que los interesados están excluidos del indulto general, volviendo á tramitarse sin necesidad de que ellos lo pidan.

4.ª En virtud de lo dispuesto en el art. 2.º, en los procesos pendientes por los delitos no exceptuados que se enumeran en el art. 1.º, el ministerio fiscal desistirá de la acción penal, y las autoridades militares, con sus auditores, sin más trámites, acordarán el sobreseimiento libre.

Si no se hubiere desistido de la acción antes de celebrarse la vista, lo hará así en dicho acto el funcionario que en ella represente al ministerio fiscal.

Esto no obstante, en el caso á que se refiere el núm. 3.º de dicho artículo 1.º, cuando la pena que pudiera imponerse fuere superior á la de cadena temporal, según las escalas del artículo 26 del Código penal, y del 177 del de Justicia militar, el ministerio fiscal no desistirá de la acción, y continuará la causa por sus trámites hasta dictar sentencia definitiva, procediendo entonces á lo que hubiere lugar, según la condena impuesta.

5.ª Los jefes de los establecimientos penales en que se encuentren los reos, remitirán con urgencia las hojas histórico-penales de aquellos á quienes pueda corresponder el indulto.

6.ª Las autoridades militares despacharán también con urgencia los incidentes del indulto, y darán cuenta á este ministerio de aquellos á quienes se hubiere aplicado; y

7.ª De las providencias que dictaren las autoridades encargadas de la aplicación de este indulto, podrán alzarse los interesados, en el término de diez días, ante el Consejo Supremo de Guerra y Marina, á contar desde la fecha en que se les haga la notificación.

CRÓNICAS LÍRICAS

Teatro Real

Es indiscutible; esta es la temporada de los triunfos sobre toda la línea, y la Empresa Calleja-Boceta-Paris puede ir orgullosa por saber presentar al público de Madrid espectáculos verdaderamente dignos de nuestra mayor escena, y de mantener alto el prestigio y el renombre del regio coliseo.

Romeo y Julieta, la vieja ópera del maestro Gounod, no podía tener una interpretación mejor de la que ha tenido.

El dico Anselmi, encargado del difícil papel de Romeo, estubo muy feliz, como en todas las otras obras que ha cantado hasta la fecha, y francamente

puedo añadir, que de esta parte el colosal tenor hace una verdadera creación.

Su dulcísima y encantadora voz se presta muchísimo por esta *tessitura*, y el público, que lo escucha religiosamente, queda encantado.

En el *madrigale* fué extraordinario; dijo el dúo del balcón con muchísima pasión y ternura; cantó la romanza del último acto y el dúo de la *alodoletta* divinamente, y en la escena de la muerte demostró ser gran actor-cantante.

En todos los actos escuchó inmensos aplausos, y fué obligado en los finales de presentarse repetidas veces al palco escénico.

¿Por qué no se queda aquí todo el año, Sr. Anselmi? ¡Qué lástima que se vaya tan pronto!

Aquella intelectual y sublime artista que responde al nombre de Giuseppina Finzi-Magrini encarnó deliciosamente, y como ella solamente sabe hacerlo, el personaje de Julieta, luciendo su admirable y lindísima voz y empleando todo su extraordinario arte.

Como Anselmi, fué aclamadísima en el *madrigale*, en el dúo de amor, en el otro de la *alodoletta*, y en todos los puntos más salientes de la obra.

En la escena de la muerte, que ejecutó con suma maestría y con gran verdad, pudo una vez más hacerse reconocer artista de grandes méritos y digna de los mejores teatros del mundo.

Junto con el gran Anselmi compartió los infinitos aplausos y honores del proscenio.

Estamos más que seguros que la inteligente dirección artística de nuestro teatro Real no querrá privarnos, por el año próximo, de tan precioso elemento.

Muy bien Cigada, Ricceri y Brombara en sus respectivos papeles.

El maestro Marinuzzi dió pruebas de gran valer, dirigiendo exquisitamente la obra.

Antonino Monforte.

España y Portugal

En el ministerio de Estado se ha facilitado la siguiente nota:

«Los periódicos lusitanos vienen comentando supuestas manifestaciones hechas por el capitán general marqués de Tenerife acerca del vecino reino.

Aunque el temor de las mismas bastase para reputarlas totalmente inexactas, y aunque los sentimientos, constantemente puestos de manifiesto, del pueblo español, en relación con Portugal, estuvieran en abierta contradicción con ellas, el general Weyler, no bien llegaron á su conocimiento, telegrafió á los ministros de la Guerra y Estado desmintiéndolos en absoluto.

El encargado de Negocios de España en Lisboa las ha rectificado por su parte en la Prensa de aquella capital, sirviendo así de intérprete á las cordiales y verdaderas disposiciones del Gobierno de S. M. y á la fraternal amistad entre los dos países.»

Carabineros

Sección de ciclistas

El director general del Cuerpo, el veterano general Franch, que tanto se preocupa porque el Cuerpo á cuyo frente está, dé los beneficios resultados que á la Hacienda debe dar, ha organizado en el Colegio de El Escorial una sección para la enseñanza á los carabineros del manejo de la bicicleta, con objeto de establecer, en su día, ese servicio en las Comandancias donde pueda ser de utilidad.

Hace tiempo que por creer que la implantación de ese servicio, había de producir beneficios resultados en Carabineros, pedimos desde estas columnas se viera el modo de poner ciclistas en el Cuerpo; hoy que el Sr. Franch ha ordenado ya ese nuevo servicio, le enviamos el más sincero aplauso que por la reforma pueda recibir.

No cabe duda que para el servicio en sí, y también para esas mil incidencias de él, cual sucede con la comunicación de órdenes y otras muchas más en que de la rapidez depende el éxito, el nuevo servicio que el general Franch va á implantar en el Cuerpo de Carabineros, ha de dar excelentes resultados á la Hacienda, economizando horas de trabajo á los individuos y evitando distraer fuerzas en ciertos servicios, dedicándolas á la vigilancia exclusivamente, que será con ello más eficaz.

Marca la gestión del general Franch una era en el Cuerpo que se distingue por la actividad y las nuevas orientaciones que en él se van dando, y á lo mucho que dicho señor ha hecho ya en el corto tiempo que á su frente lleva, seguramente han de unirse nuevas reformas que beneficien aún más tanto á la Hacienda como al carabiniere.

Nosotros, que de antiguo conocemos al veterano general, así lo esperamos y así lo di-

jimos en estas columnas al dar cuenta del destino que el Gobierno le había otorgado; lo por dicho señor hecho hasta hoy, es garantía que asegura lo que ha de hacer si dispone de tiempo y de mimbres; lo que por hoy pedimos nosotros, en nombre del sufrido Cuerpo, es que pronto sea un hecho la implantación de faltas de vapor, como ya lo es el servicio de los ciclistas.

Diario Oficial

Del 28 de febrero 1910.—Núm. 45.

Reales decretos.

Cesa en el cargo de consejero del Consejo Supremo de Guerra y Marina el almirante don Juan Bautista Viniestra, sustituyéndole el vicealmirante D. Ramón Auñón.

—Otro nombrando para el mismo cargo al contraalmirante D. Federico Estrain.

—Otro concediendo la gran cruz del Mérito Militar al almirante D. Juan Bautista Viniestra.

Infantería.

Destinos: Comandantes, Sres. D. Alejandro Asensio, al batallón de Talavera, y Joaquín Muñoz, á la Caja de Algeciras.

Primeros tenientes: Sres. D. Miguel Carlos Roca, al regimiento de Sevilla, y José Jiménez al de Saboya.

Segundo teniente, D. Juan Zubiá, á la sección de ametralladoras del regimiento del Serrallo.

Caballería.

Destinos: Comandantes, Sres. D. Pedro Gutiérrez, al regimiento de Dragones de Santiago; Manuel Villamazares, á cazadores de Alcántara; Joaquín Vallejo, á la Junta provincial del censo del ganado caballar y mular de Cáceres, como delegado militar; Manuel Velasco, al primer Depósito de reserva; Enrique Cónsul Martínez, al noveno Depósito de reserva.

Estado Mayor del Ejército.

Destinos.—Tenientes coroneles: Sres. Don Francisco Huete, á la novena división; Juan Cantón, al Negociado de asuntos indígenas en Melilla; Juan Guerrero, á la 10.ª división; Gonzalo Gutiérrez, al Gobierno militar de Cádiz; Alberto Campos, á la 13.ª división, continuando en la comisión del plano del territorio ocupado en los alrededores de Melilla; Tomás Rodríguez, á la 14.ª división; Juan Díaz, al Gobierno militar de Las Palmas.

Comandantes: Sres. D. Ildefonso Martínez, á situación de reemplazo; Enrique Piqueras, á la segunda brigada de la 11.ª división; Manuel Córdón, á la tercera brigada de la 14.ª división.

Capitanes: Sres. D. Cayetano Benítez, á la Capitanía general de la 1.ª región; Eduardo Rodríguez, á la Capitanía general de la 8.ª región.

Sanidad Militar.

Destinos.—Subinspectores médicos de segunda clase: Sres. D. Eugenio Fernández, á su destino de plantilla, y Fernando Cano, al hospital de la Misericordia de Málaga, de director, en comisión, y sin causar baja en su destino de plantilla.

Médicos mayores: Sres. D. Carlos Viettes, á la Academia de Artillería, y José Calleja, á su destino en la Inspección general.

Médicos primeros: Sres. D. Juan Romo, al batallón cazadores de Tarifa; Gregorio González, al primer batallón del regimiento Infantería de Asia; Fidel Ruiz, á las comandancias de Artillería é Ingenieros de Mallorca, y Gregorio Fernández, al primer batallón del regimiento Infantería de Almansa.

Médicos segundos: Sres. D. Florencio Herrero, á eventualidades del servicio en Baleares; Francisco de la Peña, al segundo batallón del regimiento Garrellano; Alberto Blanco, á la clínica de urgencia de esta corte.

Médicos provisionales: Sres. D. Lucio García, al tercer batallón del regimiento Cuenca; José Bouzón, al segundo batallón del de Asturias; Eugenio Rodríguez, al Colegio de huérfanos de María Cristina (sección de hembras); José Molina, á la asistencia á las fuerzas destacadas en el campamento de Carabanchel; Jerónimo Manuel de Dolarea, á eventualidades del servicio en esta corte.

Telegrama oficial

Melilla 27.

Comandante en jefe á ministro Guerra:

«Efectuándose relevo de posiciones de fuerzas de primera división, quedando cuartel general primera brigada, y regimiento Rey en At-Lalen, tres compañías de León y plana mayor en Seb, una compañía en Tautima, dos en Ulad-Daud, dos en Arbox y el resto en Nador.

Cuartel general, división y segunda brigada están en Nador. No ocurre novedad.»

Revista de Comisario

La de marzo, la pasarán las clases militares que no forman cuerpo, en el orden siguiente:

Jefes y oficiales de plantilla y pensionistas

Oposiciones de Policía

Para disponerse al examen, con probabilidades de éxito, lo mejor es comprar la obra

Nociones de Policía

Contestaciones al Programa

del ex delegado Sr. CADIÑANOS.

Pedirlo: Mayor, 86, duplicado, imprenta. Precio, 4 pesetas; por correo certificado, 4,50.

Preparación completa

Academia ÚNICA TÉCNICA, dirigida por el ex delegado y ex jefe de policía Sr. CADIÑANOS, que también dirige un periódico profesional, y abogados competentes.

Mayor, 86, duplicado.—EL EVANGELISTA

Redacción de instancias, informaciones y presentación de documentos.

de San Fernando y San Hermenegildo, los días 1 los primeros y 2 los segundos, de tres á cinco de la tarde, ante el comisario don Joaquín Poville, Costanilla de los Angeles, 1.

Los jefes y oficiales de reemplazo, transeuntes y con licencia, los días 1 y 2, de tres á cinco de la tarde, ante el comisario señor Rodríguez Leira, en el mismo local.

Las partidas sueltas é individuos de tropa transeuntes, el día 2 y horas de las tres á las cinco de la tarde, ante el mismo comisario.

La zona de Madrid, núm. 1, y el primer Depósito Caballería Reserva, número 1, el día 1.º, á las doce treinta y doce de la mañana, respectivamente.

Los retirados por guerra, el día 2, de tres á cinco, en el local citado.

Los depósitos de reserva de Artillería é Ingenieros, el día 1.º á las dieciséis y diez treinta, respectivamente.—El coronel secretario, Benigno Cabrero.

Teatros

Rael.

En la función de mañana martes se despidió el notable tenor Anselmi, el cual, correspondiendo al cariño del público, ha compuesto un programa interesantísimo.

Cantará los actos primero, segundo, cuarto y quinto de «Romeo y Julieta», en unión de los demás artistas que interpretan esta ópera, y luego, acompañado por la orquesta, el «sueño» de «Manón» y la romanza del tercer acto de «Tosca», fragmentos ambos que le han valido siempre grandes ovaciones.

Gran Teatro.

Mañana martes se verificará la inauguración de la temporada, poniéndose en escena las siguientes obras: á las seis, «Cinematógrafo nacional», con decorado de Alós y sastrería de Vila; á las siete, «Los mosqueteros»; á las diez, «La taza de té», y á las once y cuarto, «La manzana de oro», ambas también con decorado de Alós y sastrería de Vila.

Este hermoso teatro promete estar muy concurrido, y bien lo merece la empresa por sus grandes sacrificios para agradar al público.

Español.

Casi agotadas las localidades para el estreno de «Casandra», apenas iniciada su venta en contaduría, se advierte al público que todos los días se despacha en esa dependencia para las siguientes representaciones del drama de Galdós.

Princesa.

Por el número y los nombres de los abonados que han renovado sus abonos para opereta vienesa, se puede asegurar que los «viernes» se congregará en este teatro el mismo público de muchachas que se reúne en al actualidad dichos días.

Cómico.

Desde hoy lunes dará principio la sec-

ción especial en este teatro á las seis y media de la tarde.

Todas las noches, á las diez en punto, en sección doble, el viaje en cuatro actos, de extraordinario éxito, titulado «Los perros de presa», en el que tanto se distinguen Loreto Prado y Enrique Chicote.

Recreo Salamanca.

La Empresa organiza para el lunes 28 de marzo, segundo día de Pascua, un baile de sociedad, que dará principio á las cuatro de la tarde y terminará á las ocho de la noche. La entrada será gratuita, tanto para las señoras como para los caballeros, y no es indispensable el traje de etiqueta.

Los billetes los distribuye la Empresa, á partir del jueves próximo, entre las familias que frecuentan aquel ameno lugar de recreo y sus amigos.

Los patinadores no podrán, por tanto, en la tarde de dicho día practicar este «sport», pero sí de diez de la mañana á una de la tarde, según costumbre.

Apolo.

Sigue la concurrencia de siempre favoreciendo este teatro.

El cartel para hoy

REAL.—No hay función.

ESPAÑOL.—A las 9, Casandra (estreno)

PRINCESA.—A las 9El genio alegre.

COMEDIA.—A las 9, Pedro Jiménez.—La difunta.—Mañana de Sol.

LARA.—A las 6 1/2, El paraíso.—La fuerza bruta Pepita Reyes.

APOLO.—A las 7, El señor Luis el tumbón El Club de las solteras.—La Patria chica.—Juegos malabares.

COMICO.—(Compañía Prado Chicote).—A las 6 1/2 Los demonios en el cuerpo.—Los zapatos de charol.

—A las 10 (sección doble), Los perros de presa (cuatro actos).

PRICE.—A las 9La princesa de los dollars

ESLAVA.—A las 6, Si las mujeres mandasen.—Los tres maridos burlados El bobé de París.—La república del amor.—La Corte de Faraón.

LATINA.—A las 5, Camino de flores.—Aquí hace falta un hombre.—La escollera del diablo.—El corral ajeno.—[Sólo para solteras]

COLISEO DEL NOVICIADO.—A las 5, El mejor jornal Ni á la ventana, te asomes.—A las 7, Sangre aragonesa.—las 9, Carceleras.—A las 10, El mejor jornal.—A las 11 y 11/4, Ni á la ventana te asomes

Imprenta de J. Layunta y Compañía Pizarro, 15.—Madrid.

Gran Relojería de París

FUENCARRAL, 59.—MADRID

Apartado de Correo, 364

La última novedad; sin manilla ninguna, marca las horas y minutos con claridad; máquina fuerte de áncora, precisión. Tiene dos aplicaciones fotográficas que se cierran con cerquillo-medallón que se puede abrir y poner la fotografía que se quiera como recuerdo.

Caja de acero azulado, semiplano; todas estas combinaciones forman un conjunto artístico tal, que no hay reloj más bonito que este que presenta el conocido industrial L. THIERRY.

A parte de su belleza artística, es de máquina de precisión y seguridad.

Su precio es de 35 pesetas en seis plazos mensuales. Va por correo certificado, con aumento de 1,50 pesetas por franqueo.

THIERRY.—GRAN RELOJERÍA DE PARÍS

FUENCARRAL, 59.—MADRID



El maravilloso reloj automático

A Equitativa dos Estados Unidos do Brazil

(La Equitativa de los Estados Unidos del Brasil)

Sociedad mutua de seguros sobre la vida

Dirección General en España: Barquillo, 4 y 6.—Madrid

- Seguros de vida con primas vitalicias y beneficios acumulados.
- Seguros de vida con primas (temporales) y beneficios acumulados.
- Seguros de vida dotales, á cobrar á los 10, 15 ó 20 años y beneficios acumulados.
- Seguros de vida en conjunto (sobre dos cabezas) y beneficios acumulados.
- Dotas para niños con ó sin devolución de las primas pagadas.

Seguros de vida de todas clases, con sorteo semestral en metálico

Con una póliza de seguro con sorteo se puede constituir un capital, garantizar el porvenir de la familia y recibir en efectivo el importe de la póliza, si resulta premiada en los sorteos que se celebran el 15 de abril y el 15 de octubre de cada año.

Subdirección para Cataluña, Aragón y Navarra: Pelayo, 20, Barcelona. Subdirección para la Región Valenciana é islas Baleares: Salvá, 14, Valencia.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LÍNEA DE FILIPINAS

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, ó sea: 8 enero, 5 febrero, 5 marzo, 2 y 30 abril, 28 mayo, 25 junio, 23 julio, 20 agosto, 17 septiembre, 15 octubre, 12 noviembre y 10 diciembre; directamente para Génova, Por-Sald, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 25 enero, 22 febrero, 22 marzo, 19 abril, 17 mayo, 14 junio, 12 julio, 9 agosto, 6 septiembre, 4 octubre, 1 y 29 noviembre y 27 diciembre, haciendo las mismas escalas que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LÍNEA DE NEW-YORK, CUBA Y MÉJICO

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova.

LÍNEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanita Curacao, Puerto Cabello, La Gueyra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá, con las Compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro con trasbordo en Curacao y para Cumaná, Carúpano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

LÍNEA DE BUENOS AIRES

Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, comprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

LÍNEA DE CANARIAS

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de

Cádiz el 22, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1.º haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

LÍNEA DE FERNANDO PÓO

Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la Costa occidental de África y Golfo de Guinea. Regresan de Fernando Póo el 26 de febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que á la ida, para Cádiz y Barcelona.

LÍNEA DE TÁNGER

Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes, para Tánger, con extensión á los puertos de Algeciras y Gibraltar.

Salidas de Tánger: Martes, Jueves, y Sábados para Cádiz.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras públicas, de 14 abril 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales. La sección que de estos Servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Maestranos que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

LÍNEA DE CUBA Y MÉJICO

Servicio mensual á Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 24, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta; y también precios convencionales para camarotes de lujo.

¡CALVOS!! ¡POR FIN LO ENCONTRE!

Yo poseía una abundante cabellera, y á los diez y seis años empezó á desaparecer, hasta el punto que á los veinte me hallaba totalmente calvo. En la creencia de que la Naturaleza posee remedios para todo, ensayé cuantos preparados, más ó menos científicos, han salido. Con ninguno obtuve lo que deseaba, el cabello perdido. Mi espíritu rebelde no estaba á seguir siendo calvo, y continué ensayando preparada, hasta que al fin combiné substancias que, aunque de propiedades distintas, supuse harían crecer el cabello. ¡Feliz día! Hoy, gracias á esta preparación poseo una cabellera abundante. Ya que tanto me ha costado, he decidido explotarlo, beneficiando con ello á los demás, pues su precio es muy reducido. Dirigirse para precio y detalles, indicando señas, á su único dé-

La Gran Bretaña

CAMAS Y MUEBLES

Ventas á plazos y al contado

Madrid

Plaza de Santa Ana, 1 ■ Preciados, 7 ■ Fuencarral 102 ■ Atocha, 111

ESPADA - SABLE MODELO PUERTO SEGURO

Reglamentario para los señores Jefes y Oficiales de Caballería

Pesetas 55.—Pago adelantado.—Franco embalaje y franco de porte.

Unicos mandatarios para la venta:

EDUARDO SCHILLING, S en Cta. } Madrid: calle de Alcalá, 14.
Barcelona: calle de Fernando VII, 23.
Valencia: calle de Peris y Valero, 13.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos

CAPITAL SOCIAL

12.000.000 millones de pesetas efectivas

Completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

46 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida : : Seguros contra incendios

Calle de Olózaga, número 1.—Madrid

CLASES PASIVAS

Se paga á todos el día primero de cada mes

Comisión

UNO POR CIENTO

: Se aceptan poderes :

ANTONIO POBLETE

MADRID HORAS

CALLE DE CARRANZA, 16, 2.º DCHA. : DE DOCE A CUATRO :

Se abona la mitad del gasto del poder.

A LAS FUERZAS DEL EJERCITO GUARDIA CIVIL Y CARABINEROS

Se facilitan los siguientes productos con el aumento en su importe del de envío por correo:

CALLICIDA VILLENA
Universalmente conocido por sus excelentes resultados. Con una sola aplicación y sin causar dolor ni molestia, extrae de raíz las callosidades que existen. Caja, á 0,80 céntimos de peseta.

PARCHES VILLENA
Del mismo preparado, á 0,25 céntimos parche.

POMADA ANTIMORROIDAL VILLENA
Exito seguro. Cura en tres días. Bote, 3 pesetas.

SOLIDEZ DEL CABELLO VILLENA
Preparado único en su clase para evitar la caída del cabello y curar toda clase de calvicies. Desaparece la caspa, dolores de cabeza y cuantos malos humores se alberguen en el cuero cabelludo. A 3,50 y 6 pesetas franco en elegante estuche.

LIMPIAMANCHAS NAVELLI
Con este preparado desaparecen instantáneamente las manchas en las ropas. Paquete de cuatro pastillas, una peseta.

Los pedidos á esta Administración, con su importe los que carezcan de facilidades para efectuar el pago en otra forma.

CAMAS TIJERAS ESPECIALES para la Adoración nocturna, dirigirse á **J. Gaston, Lodosa (Navarra).** Se remiten gratuitamente muestras á quien lo desee.

Los procedimientos de la **Electrolytic Company** (Spain and Portugal) Limited, son los más prácticos, y los más económicos para el tratamiento electrolítico del mineral de cobre. Para todos los informes, dirigirse, á Lorenzo Quinte, calle de Castillejos, 64, San Martín de Provensals, (Barcelona).

Cinematógrafo Imperial
de Toledo.
Se vende completo por mitad valor por ausencia dueños.
R. D. Juan de Austria 15-3.º centro Madrid.

Profesora á domicilio
Con título y diploma.
Sabe Español, Francés, Inglés, Italiano, Música y dibujo.
ALISOS: Alcalá, 104, pral. izqda.

ALTA HORNOS DE VIZCAYA

Sociedad anónima.—Capital social: 32.750.000 pesetas.

Fábricas de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sestao.

- LINGOTES al cok de calidad superior para Bessemer y Martin-Siemens.
- HIERROS pudelados y homogéneos, en todas las formas comerciales.—Aceros Bessemer, Siemens-Martin y Tropenas, en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.
- CARRILES VIGNOLE, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.
- CARRILES PHOENIX O BROCA para tranvías eléctricos.
- VIGUERIA para toda clase de construcciones.—CHAPAS gruesas y finas.—CONSTRUCCIONES DE VIGAS armadas para puentes y edificios.—FUNDICION de columnas, calderas para desplatación y otros usos, y grandes piezas hasta 20 toneladas.
- FABRICACION española de hojalata.—CUBOS Y BAÑOS galvanizados.—LATERIA para fabricas de conservas.—ENVASES de hojalata para diversas aplicaciones.—IMPRESION sobre hojalata en todos los colores.—Dirigirse á la corporación.

ALTA HORNOS DE VIZCAYA.—BILBAO

PARA 1910 NECESITA

- | | |
|-----------------------|---|
| El Comerciante | AGENDA |
| El Industrial | CONTIENE: Diarios, anotaciones de ingresos y gastos, con impresiones de imprenta en Oficinas, Casas de Banca, Comercio y particulares. |
| El Banquero | Precio: de 1 á 4 pesetas. |
| El Ingeniero | MEMORÁNDUM de la Cuenta diaria |
| El Militar | Libro de memorias, muy cómodo y elegante. Secciones especiales para anotar visitas, señas útiles, gastos de ingresos y cuantos se necesitan para llevar ordenada la vida. |
| El Secordote | Precio: 2,50 y 3 pesetas. |
| Las Oficinas | AGENDA DE BOLSILLO |
| Los Hoteles | Precioso libro para uso de particulares. Dividido por días para las anotaciones. |
| Los Amsterdats | Precio: 1,50 y 2 pesetas. |
| Los Ideólogos | CARNET |
| La Profesora | Diminuta y útilísima Agenda de bolsillo. Encuadernada en tela, con portá-lapis. |
| La Cerisera | Precio: UNA peseta. |
| La Cuchara | AGENDA CULINARIA |
| La Cuchara | Libro de la compra que contiene 565 menús diferentes, 800 recetas para hacer otros tantos guisos diferentes. Explicación de la manera de condimentar los guisos que prescribe en los menús diarios. Agenda blanca para anotar los gastos de cocina. |
| La Cuchara | Precio: 2 pesetas encuadernada. |

DE VENTA.—Bailey, Baillière é Hijos, Editores, Plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en las principales Librerías, Papelerías y Bazaros de España y América.